

LA EPPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad
Regeneración

EDITOR-ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Diario Católico Independiente

"Per crucem ad lucem". Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: \$1.00

Número suelto: 5 centimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 2 DE ABRIL DE 1912

NÚM. 276

Cablegramas

España

Madrid, 29.—El señor Luque habló dos horas anoche en el consejo, informando acerca de los asuntos de Melilla, leyendo las comunicaciones cruzadas con los directores de la campaña. Deliberóse ampliamente sobre el aspecto militar y político, hubo unanimidad de apreciaciones. Los diarios insisten en que Weyler, irá á Melilla, á pesar de que Canalejas rotundamente los ha desmentido.

Barcelona, 29.—Los periodistas locales y corresponsales, han publicado documentos, declarando que en el primer informe los médicos forenses aseguraban que los huesos eran humanos, y que ahora los mismos médicos en unión de los catedráticos, declaran lo contrario, diciendo que son de animales. Insinúase la idea de que los huesos primitivos han sido sustituidos por otros de animales, con el fin de evadir la acción de la ley.

Madrid, 29.—Referencias oficiosas dicen que se han agotado los argumentos técnicos de las negociaciones franco-españolas, inútilmente: sin embargo, se cree y se espera que no habrá ruptura de relaciones.

Madrid, 30.—Al reanudarse las Cortes se proyectará la ampliación de la escuadra, con tres acorazados de 21 mil toneladas, dos cruceros, avisos de 5,000, seis submarinos y doce torpederos; un buque arsenal y uno hospital; los que deberán ser construidos por Vickers.

Guerra Italo-Turca

Nueva York, 29.—La Prensa Asociada confirma las victorias de las armas turcas sobre las italianas, en los alrededores de Benghazi, cuya batalla se considera como la más importante desde el bombardeo y ocupación de Trípoli. Dicen los despachos que el Pachá reunió un grandísimo ejército que fué reforzado con gran número de árabes del interior, bien armados y equipados; y que finalmente, el 13 del corriente, después de refidísimo combate, desalojó á los italianos de sus posiciones, matándoles é hiridiéndoles á no menos de 2,000 hombres. También los turcos sufrieron muchas bajas. En la misma fecha el Comandante italiano informó que había tomado á Demasi á punta de bayoneta, matando 1,000 turcos, perdiendo los italianos unos pocos hombres.

Constantinopla, 29.—En el curso de una larga conversación el señor Ministro de Relaciones, dijo: «El señor San Juliano está muy equivocado, si se imagi-

SANTORAL

Día 2.—Martes.—San Francisco de Paula, confesor y fundador; San Urbano, Obispo; Santa Teodosia, virgen y mártir, y Santa María Egipciaca.—Nació San Francisco en Paula, pequeña ciudad del reino de Nápoles.—Instruido en la piedad desde sus primeros años, para no ocuparse más que de Dios, se retiró á cierto sitio solitario en una viña suya, poco distante de la ciudad. Pero las visitas que su reputación le atraía le obligaron á buscar otro asilo más desviado y á ocultarse en una gruta que él mismo abrió en una roca sobre la orilla del mar. Así preparaba Dios á Francisco, para ser el Padre espiritual de un gran pueblo que debía hacer profesión particular de penitencia y de humildad. Varias personas, inspiadas de Dios, se unieron al santo, decidiendo fundar un monasterio é iglesia, lo que llevaron á cabo con ayuda del

Arzobispo de Cosenza. Prescribió á sus discípulos la Cuaresma perpetua, y para enseñarles que la penitencia no servía de nada para el Cielo sin la humildad y la caridad, les dió esta última virtud por distintivo y que se llamasen *Minimos*; esto es, los menores de todos los religiosos. Habiendo sido obligado el santo á pasar á Francia, cayó enfermo en el convento de Plessis el Domingo de Ramos. El jueves Santo se hizo llevar á la iglesia, donde recibió la santa Eucaristía con gran piedad, los pies descalzos, un dogal al cuello y derramando muchas lágrimas. El 2 de abril de 1507, después de haber exhortado á sus religiosos á la observancia de la Regla y á la mutua caridad, entregó su alma al Criador.

El que desecha á los pobres, comete un crimen contra Dios.

na que por debilidad puede encontrar en nosotros un medio seguro de convenir en los términos de paz propuestos. Si tal pretende, Italia debe modificar radicalmente sus propósitos en una forma que sean aceptables, y que aunque es cierto que Turquía sufre mucho por consecuencias de la guerra, las consecuencias para Italia son infinitamente mayores, para tomar en cuenta los términos de Paz, de manera que pueda asegurarla en los Balkanes.

Londres, 29.—Despachos para el «Central News» dicen que fuerzas turcas derrotaron á los italianos en los encuentros que tuvieron lugar en Trípoli, el 11, 12 y 13 del corriente, matándoles 74 oficiales con una baja de 2500 de tropa.

Informan que también las fuerzas Turcas tuvieron muchas bajas.

París, 29.—Las potencias gestionan nuevamente, para que se termine la guerra Italo-Turca.

México

Méjico, 30.—Los extranjeros residentes, se han unido, y se repartieron entre sí, signos ó señales especiales que usarán en caso de peligro. Tanto Madero como sus empleados, están con miedo y han sancionado la acción de los extranjeros, considerándose impotentes para darles ellos la debida protección.

Washington, 30.—La derrota de los federales, ha causado desastrosos efectos en el Gobierno de Madero. Zapata ha pedido la rendición de Puebla, segunda capital de la República. Rumórase que Madero se prepara para la fuga.

Arzobispo de Cosenza. Prescribió á sus discípulos la Cuaresma perpetua, y para enseñarles que la penitencia no servía de nada para el Cielo sin la humildad y la caridad, les dió esta última virtud por distintivo y que se llamasen *Minimos*; esto es, los menores de todos los religiosos. Habiendo sido obligado el santo á pasar á Francia, cayó enfermo en el convento de Plessis el Domingo de Ramos. El jueves Santo se hizo llevar á la iglesia, donde recibió la santa Eucaristía con gran piedad, los pies descalzos, un dogal al cuello y derramando muchas lágrimas. El 2 de abril de 1507, después de haber exhortado á sus religiosos á la observancia de la Regla y á la mutua caridad, entregó su alma al Criador.

El que desecha á los pobres, comete un crimen contra Dios.

República Dominicana

Santo Domingo, 30.—Mr. Knox ha sido recibido con grandísimo entusiasmo, en su discurso en el Palacio Nacional; felicitó al país por su rehabilitación financiera y entre otras cosas dijo: Nuestra responsabilidad hacia las Repúblicas americanas bajo el monroismo es grande, pero será mucho mayor una vez que el Canal de Panamá esté funcionando, porque entonces requiere la cooperación de Estados Unidos para el fiel cumplimiento de las obligaciones exteriores. Visitó los restos de Colón y las históricas ruinas; lun- chó en la Legación Americana y por la noche recepción y concierto en Palacio Nacional.

Estados Unidos

Nueva York, 29.—Como resultado, las elecciones primarias, indican que Roosevelt será completamente derrotado en el Estado de Nueva York, donde Taft tiene 85 delegados y Roosevelt solamente 7. A propósito del resultado, Mr. Koenig Presidente del Comité en favor de Roosevelt, dijo: «El resultado habido es suficiente para saber que el programa radical de Roosevelt no podrá sostenerse en Nueva York.

Washington, 29.—Mr. Barrett está en camino para Panamá, también visitará á Cuba con el fin de presentarle sus respetos al Presidente Gómez. Discutirá las oportunidades comerciales de Cuba en relación con el Canal. Después discutirá con los empleados panamericanos del Canal, los medios y condiciones que harán del Comercio en el Canal, una gran

fuerza internacional para el desarrollo del comercio mundial, especialmente para las costas del Pacífico, Centro y Sur América.

San Luis, 30.—Roosevelt llegó; hablará esta noche; negó haber abandonado su programa por no haber triunfado; dijo que solamente lo dijo por él creerse.

Nueva York, 30.—Mason aseguró que si los accionistas pudiesen pagarle cien mil dólares, para la construcción de una torre de 300 pies de altura, los inalámbricos serían directos de Nueva York á Londres.

New York, 30.—Roosevelt muy indignado por el desastre, dice que eso se llama un cuento criminal de la fuerza.

Croniquilla

Donde quiera hay periódicos amarillos mentirosos: así, por ejemplo, tienen en Santa Ana de El Salvador un *Diario de Occidente*, que calumnia villanamente al señor Canónigo Dueñas, diciendo que vino á Costa Rica á conferenciar con el señor Delegado Apostólico, para lograrse una Mitra Auxiliar...

El señor Canónigo Dueñas vino á Costa Rica, donde fué amablemente recibido, á presentar al Excelentísimo señor Delegado las conclusiones del Congreso Eucarístico salvadoreño, é inició entre nosotros bellísimos trabajos de acción social.

Que sea decente y honrado el diario santaneco.

Nota de la Redacción

Suplicamos á nuestros corresponsales de provincias, que tienen la amabilidad de remitirnos crónicas, lo hagan de todo lo que ocurra digno de especial mención, lo que agradeceremos mucho, suplicándoles al propio tiempo, que sean todo lo más concisos posible pues afortunadamente tenemos exeso de material.

DE OPORTUNIDAD.—A dos horas de esta ciudad, en jurisdicción de Tres Ríos, se vende un potrero que consta como de 23 manzanas, en terreno más ó menos llano y con magnífica agua. Para informes, dirigirse al apartado 260.

¿Compromisos?

Dicen por ahí que la lista oficial para Diputados viene formada como está en cuanto á algunos de sus nombres, en virtud de compromisos contraídos.

No podemos hacernos eco de ese rumor, porque habida cuenta del carácter esencialmente nacional de la única contienda política y del modo de ser activo, é independiente, de un Ricardo Jiménez, los compromisos no proceden, sino cuando se trata de dar representación á entidades que fueran fuerza cierta en el pasado debate. Ligas personalistas no puede haberlas en un Gobierno de ley; porque dando de barato que con menosprecio audaz del decoro y de una adhesión bien entendida, alguien alzara entre los electores la bandera del Cisma para medio exclusivo de ese alguien, el Gobierno no debiera nunca pasar por las Horcas Caudinas de la humillación aceptando imposiciones denigrantes, sino hacer valer entonces su derecho indiscutible de encarrilar la opinión, convenciendo ó en último recurso, dejando que en buena hora rinda sus frutos la rebeldía y esperar á que los «muertos entierren esos muertos».

¿Compromisos? No puede ser en un Gobierno del Pueblo que escaló la cumbre por la más grande de las florecencias de ciudadanía que el país vió en los jardines de su libertad.

No puede haber compromisos en quienes no aceptaron nunca, más recato que su conciencia honrada.

Que ya el momento de las componendas parece haberse ido para siempre.

¿Compromisos? Eso no puede ser, repetimos nosotros en frase de Henry Clay. Porque todo compromiso, entraña una violencia y por más que espíritus poco escrupulosos lo crean, no nos resignamos á pensar que la sombra de un Astúa pese todavía con peso abrumador en la práctica eleccionaria. Los que quieran que eso continúe, esos, *no son amigos del señor Presidente.*

ELECTORES CATÓLICOS

A nuestros colegas de la prensa local

Suplicamos se sirvan circularnos los "periódicos de cambio" á nuestras oficinas, AVENIDA 4ª ESTE frente al Seminario, al lado poniente del Almacén de maderas, pues tenemos el sentimiento de no recibirlos.

Culto del idioma

Tócale á un costarricense la honra de haber fundado en Nueva York el *Círculo Literario Hispano*, para estudiar y cultivar la lengua castellana. Y para que se vea la importancia de dicha institución, basta leer lo siguiente:

«Junta Directiva—Presidente, Manuel González Zeledón, Cónsul General de Costa Rica; Vice-Presidente, Doctor W. R. Shepherd, Profesor de Historia, de la Universidad de Columbia; Secretario, Máximo Iturralde, Catedrático de Castellano de la Universidad de Nueva York; Tesorero, H. Harvey Pike, con Brown Brother & Co, Banqueros; Vocales, Alberto Falcón, de la firma W. R. Grace & Co, doctor Simón Barceló, Literato venezolano, Aloysius C. Gahan, Abogado y traductor al inglés de las Poesías de Becquer, John W. Ingram, Abogado del foro neoyorkino, Edwin B. Root, Abogado y Vice Presidente de la Manhattan Opera Co, Carlos S. Galarce, Cónsul Argentino, M. A. Esteva, Vice-Cónsul Mexicano, Luis Galván, Director de «Las Novedades».

Conviene saber, además, para enterarse de otras fuerzas unidas á las anteriores, que hay Socios Patronos Vitalicios, Socios Patronos y Socios Activos; que los primeros pagarán, por una sola vez, la suma de doscientos dólares: los segundos, una cuota de veinte dólares el primer año y quince dólares los años sucesivos: los terceros, dos dólares como derecho de admisión y tres dólares cada año como contribución. «Estas diferencias de contribución—dice el Reglamento—no afectan en manera alguna los derechos de los socios... tales diferencias no tienen otro objeto que el de brindar á los simpatizadores pudientes un medio de favorecer á la Sociedad».

Y no le faltarán favorecedores, donde nadie piensa que algo de provecho se haga sin dinero; donde la asociación hace prosperar todo lo bueno material y moralmente; donde abundan comerciantes y políticos y millonarios que tanto se interesan por intimar sus relaciones con estos países de lengua castellana.

Además, según andan las cosas literarias, y la gramática, sobre todo, *entre poco* nos vienen á enseñar la propia lengua esos señores visitantes, que hasta ahora suelen dejarse venir á vernos sin dejarse entender palabra y pretendiendo, acaso, que los entendamos nosotros.

Esa conquista del idioma nacional—que descuidamos embobados y empobrecidos,—hecha por gente rica, estudiosa y emprendedora, sería, positivamente, uno de los acontecimientos más curiosos, más grandes y más trascendentales, del audacísimo siglo de inalámbricos, automóviles y aviadores.

Esa sería también una razonable «penetración pacífica» y educadora en Centro y Sud-América, más prácticamente útil á penetrados y penetrantes, que no la española, italiana y francesa, á tiro limpio por el Norte de Africa... si bien es cierto, asimismo, que el dicho aquél de los jurisperitos: «distingue tiempos y concordarás derechos», puede adaptarse á las circunstancias presentes, diciendo: «distingue lugares y concordarás procedimientos»...

Pero acaso estoy digresando, con estas variaciones del tema propuesto, y tengo que ceñirme al asunto. Sólo que esto habrá de dejarse para otro día.

ZAFADO DEL COLEGIO

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

CAMPO NEUTRAL

Baja política

Sin tener el suficiente valor moral para responder de sus publicaciones, la camarilla fernandista de esta ciudad, con el seudónimo de «Un corresponsal de San Isidro», viene haciéndome en «El Republicano» de ayer, el cargo falsísimo de haber sido yo civilista en la última campaña presidencial.

Siempre que he militado en una agrupación política, lo he hecho con franqueza y decisión, así en esa campaña trabajé abiertamente por la candidatura del doctor don Pánfilo J. Valverde. Una vez que don Pánfilo se retiró del debate político, creí conveniente no afiliarme á ninguna de las otras dos agrupaciones, puesto que yo había combatido con dureza á los candidatos señores Iglesias y Jiménez, y en esa virtud me abstuve de dar el voto por ninguno de ellos.

Basta saber la historia de mi familia, para comprender que es absurdo pudiera yo en ningún tiempo patrocinar la candidatura del señor Iglesias, por consiguiente creo innecesario insistir más al respecto.

En la actual campaña para diputados, si creo estar obligado á intervenir, tanto porque soy ciudadano en ejercicio de mis derechos, como porque soy vecino de esta provincia y deseo no se entronice en ella el dominio de una sola familia, con grave perjuicio de los intereses públicos.

También me afecta mucho la presente lucha en mi carácter de católico: porque de un lado veo la candidatura de los señores don Albino Villalobos y don Ernesto Flores que á sus relevantes méritos de ilustración, patriotismo y experiencia, reúnen la grandísima condición de ser personas creyentes: mientras que los jóvenes postulados por el Fernandismo, son conocidos por sus ideas anticristianas, y no tienen la preparación necesaria para desempeñar con acierto el delicado cometido que se les quiere confiar.

Creo es tiempo de que los católicos costarricenses, afiliados á cualquiera partido político, hagamos sentir nuestra influencia en las urnas electorales, á fin de que no lleguen con nuestros votos al poder, personas que luego consagren sus energías en hacer guerra á la Iglesia y en dar leyes, atentatorias aún á las garantías individuales de los católicos, como las promulgadas en el 84 y en épocas posteriores. Esto se puede conseguir procurando los católicos que se elijan para candidatos de su partido, ya sea para electores, ó municipales ó diputados, á personas creyentes, á fin de que no se repita el absurdo de que agrupaciones políticas, compuestas en su casi totalidad de personas religiosas, solo elijan para sus

representantes á los más descreídos é impíos, como pasó, para vergüenza nuestra, en esta provincia, en las últimas elecciones de diputados; donde una electoral, en su mayoría católica, dió su voto á personas que anteriormente no habían perdido oportunidad para atacar y ridiculizar las creencias de sus comitentes.

Volviendo al artículo de «El Republicano», debo protestar también de la inculcable grosería que se comete con personas tan distinguidas como don Juan María Solera, doctor don Manuel Flores, licenciado don Albino Villalobos, doctor Ernesto Flores, ingeniero don Manuel Benavides, don Santiago Rodríguez, don José Francisco Fonseca y otros, al juzgarlos capaces de ser engañados y dirigidos por mi humilde personalidad. Tan ridícula afirmación, solo revela el poco respeto, que la Camarilla Fernandista de esta ciudad, profesa á la verdad.

Bueno es llamar la atención para concluir, al hecho de que son personas, como don Juan María Solera, que fué el primer partidario de don Ricardo Jiménez, en Heredia, las que tienen derecho para hablar y arrogarse la representación del Partido Jimenista, y no los señores fernandistas, que llegaron á las filas del Jimenismo como tres ó cuatro meses después de iniciada la campaña, y no por convicción personal, sino en virtud del sello de endoso que les puso don Máximo; sello que conservaron durante la campaña, que hicieron relucir después del triunfo, y que ostentarán eternamente, ya que ellos cifran todo su orgullo en llamarse y ser los incondicionales del Sr. Fernández.

Heredia, marzo 30 de 1912.

VICTOR TREJOS

Al Colegio de los P.P. Josefitas de Bélgica

Enviado y á costas del Reverendo padre don Claudio Volio, el lunes día 25 del mes pasado, partió para Bélgica el joven don Eulogio Carranza para terminar sus estudios en el Colegio de los Padres Josefitas de Melle.

Feliz viaje y provechosos estudios le deseamos.

VENDO doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pava. SALOMÓN V. ESCALANTE.

Doy lecciones de guitarra y mandolina á domicilio. 25 varas al Norte de la Pulpería de Limón. ALFREDO MARCHENA

De los pueblos Curridabat

30 de marzo.

Alborozado se halla el vecindario con motivo de la Semana Santa que ya comienza.

Bien hace la Iglesia en conservar sus significativas prácticas, en predicar al concurso la confortadora palabra y en cultivar en los corazones de los hombres el amor al prójimo, ese sagrado vínculo sin el cual no pueden existir el individuo y la familia, la sociedad y el mundo. El vecindario celebra que se hagan como siempre los oficios divinos y las procesiones de jueves, viernes y sábado santo, que por motivos diversos no se han hecho en los tres últimos años, y se propone asistir á los sermones del jueves y del viernes, encomendados á distinguidos oradores sagrados; para eso el templo se adorna, se alistan las imágenes, doce chicos se visten de apóstoles y las niñas se ponen sus trajes blancos y velos súbiles, y todo el pueblo se engalana; se celebrará el domingo la fiesta de la bendición de palmas, el jueves Santo, la imagen del Nazareno recorrerá la parte de la población por donde siempre se hacen las procesiones; y el viernes podrá admirar la preciosa imagen del Mártir del Calvario, dentro del hermoso sepulcro que hace poco tiempo regaló el ex-vecino propietario don Enrique Muñoz.

Mientras llega la pascua, que deseo muy feliz para Ud., señor Redactor, me doy el gusto de felicitar cordialmente á los señores don Trinidad Morales V. y don José Ramón Castro, por la obtención de sus certificados de primera enseñanza que obrarán dentro de poco en sus manos.

Corresponsal

San Juan

Siempre el agua, gran carestía del líquido elemento, el molino descompuesto apenas arroja un hilito de agua, las acequias secas. ¿Se puede dar peor situación? Muchos tienen que ir hasta Tibás á traer su tinajita de agua y esto de ir á ese río con un cántaro al cuadril al hombro ó en la cabeza, bajando y subiendo la gran cuesta que hasta allí conduce, no deja de ser empresa de romanos ¡Pobres sanjuaneños! ¿hasta cuando podrán llenar esta primordial necesidad?

Esperemos el nuevo Congreso, quizá éste se mueva á conmiseración y acuerde lo conducente para surtir de agua á este barrio.

Y á propósito; parece que los domingueños y vicentinos se unirán, para llevar el agua del mismo sitio ó estanque que aquí se comenzó á construir en tiempo de la administración de don Cleto, y que se quedó á medio palo por falta de recursos en parte y en parte también, por desavenencias habidas entre los que emprendieron la construcción de dicho acueducto; más aún la última política contribuyó bastante á mantener suspenso tan importante asunto.

El Ministerio de Fomento, mandó al ingeniero don Leonidas Carranza á hacer nuevos estudios y según él el costo que se necesita hacer para llevar las aguas al

Hijas de Santa Isabel de Hungría

Número premiado en la rifa de 100 colones

del 24 de Marzo

1240

centro del caserío es de 80.000 colones, suma superior á los posibles del pueblo. Más si esa suma se reparte entre las tres poblaciones arriba indicadas y si por otra parte el gobierno mete el hombro de firme, es de esperarse fundadamente que pronto ha de remediarse tan apremiante necesidad.

Con respecto á Semana Santa, todo está listo, ayer principió con la festividad del domingo de Ramos ó de las Palmas.

Lástima que no se haya podido establecer aquí una filarmónica propia, así no estarían supeditadas las ceremonias eclesiásticas de estos días y otras del año, á la filarmónica del pueblo vecino, que es natural prefiera á su pueblo en primer término y después nos atienda á nosotros.

A este respecto llamamos la atención del estimable Sr. Cura devoto del divino arte, y de las personas influyentes del barrio á fin de que se trabaje en el sentido de la creación de este cuerpo á todas luces necesario, para celebrar como se debe las grandes festividades religiosas.

Corresponsal

Acabando diferencias

El señor Sub-Secretario de Fomento regresó el domingo último del viaje que hizo, para dar solución á las diferencias que hace mucho tiempo han mediado entre los vecindarios de Sabanilla y Los Angeles de Alajuela por razón de aguas potables.

El asunto fué resuelto con la colocación de una punta de diamante, acatando fielmente la resolución emitida por el Ministerio de Gobernación, en virtud de la cual la corriente que surte ambos vecindarios, debe ser dividida en dos partes iguales.

NOTAS DE DUELO

En días pasados, falleció en México el señor Ingeniero electricista Mr. E. A. Allen, ex-Administrador de The C. R. Electric Light & Traction Co., caballero que gozaba de muchas simpatías en Costa Rica. A su familia nuestro más sentido pésame.

Así mismo acompañamos en su justo dolor á los deudos y amigos del Licenciado don Camilo Esquivel, fallecido el sábado último y cuyo entierro verificóse el domingo pasado á las 10 a. m.

Con el finado ha perdido la sociedad josefina un caballero digno de aprecio y consideración.

Descanse en paz.

La muerte de la virtuosa señora doña Sofía Lagourgne v. de Lamothe, que contaba la envidiable edad de 107 años y cuyo sepelio verificóse en la mañana de antier, ha causado profundo sentimiento entre su familia y amistades.

Reciban nuestros testimonio de condolencia sus nietos adoptivos las señoritas Amada, Silvia, Sofía, y don Eduardo Pochet.

El señor la haya acogido en su seno.

Ayer como á la 1 p. m. dejó de existir doña Nicolasa de Arias esposa de nuestro buen amigo don Pedro María Arias, maestro de Capilla de Catedral.

Fuó en vida colasa como se le llamaba cariñosamente, esposa ejemplar chapada según las buenas antiguas costumbres costarriqueñas, cristiana piadosísima y concedióle Dios la gracia de morir habiendo antes acariciado en sus brazos un precioso nieto heredero de sus virtudes.

Nuestra sincera condolencia al amigo don Pedro María Arias y á su estimable familia.

MUNDIALES

UN NUEVO TIPO DE AEROPLANO EN ITALIA

Un notable adelanto en esta invención moderna ha sido resultado de constante estudio de un joven romano ya muy conocido en el mundo deportivo.

Es Raúl Romassini, el campeón polista, y primero de los *foot ballers* romanos.

El aparato construido por él, es del todo nuevo por los principios en los cuales está basado, y es enteramente distinto de todos los demás existentes.

La principal renovación, y la que interesa sobre manera, es la estabilidad del aparato, automática y completamente independiente del piloto.

Cualquiera posición que tome la máquina, vuelve á la horizontal, sin que el aviador tenga que ocupar *leva de comando*.

En el caso de aviación militar, con este nuevo sistema, el aviador puede tomar apuntes é informes sin necesidad de pasajero, pudiendo tener las manos perfectamente libres, pues no tiene que hacer ninguna maniobra.

También el pulsador es una invención de Tomassini.

El motor es á la vez de compresión y escapamiento, sobre el extremo del cilindro.

Ese nuevo tipo de aeroplano traerá sin duda muchas mejoras en la aviación militar.

LA MUERTE DEL ALMIRANTE AUBRY

La noticia oficial de la muerte.—Tarento, 4 marzo.—Después de instantánea enfermedad, hoy á las 3.20 p. m., á bordo del acorazado «Victor Manuel» ha muerto el Almirante Aubry, Comandante de las fuerzas navales reunidas.

S. E. Augusto Aubry, Comandante de la armada movilizada en la guerra contra Turquía, nació en Nápoles en 1849, y era el más anciano de los Almirantes de la Escuadra italiana.

Hace dos años fué operado en Roma por una grave enfermedad que le reapareció en estos últimos tiempos, y que lo ha llevado al sepulcro.

Antes de morir el Almirante tuvo el consuelo de recibir á bordo, á su señora y familiares, quienes los asistieron hasta la muerte.

En su primera postración, él mismo pidió se llamase el señor Arzobispo de Tarento, Monseñor Acchini, quien lo confesó y administró los Santos Sacramentos, quedándose continuamente a su lado hasta darle la Extrema Unción.

Errata notable

El «autor» de la Mesoniana publicada en nuestro último número reclama la alteración del título: El escribió NACIENTAL donde el cajista y el corrector leyeron NACIONAL.

Observatorio Meteorológico

En la pizarra puesta al servicio de la prensa, se encuentra la nota siguiente:

Día 1º de abril á la 1.20 a. m. un temblor en dirección NW. á S. SE. de intensidad III.

Según dice don Pedro Nolasco Gutiérrez, el domingo á las 10 p. m. se sintieron dos temblores débiles. Juzgando el de la 1.20 del día 1º como de unos 4 segundos de duración y trepidatorio.

INFORMACION

DEL DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

Sabemos que una vez terminada la propaganda de los conferencistas agrícolas, del segundo tema señalado ó sea el cultivo del maíz, se ocuparán estos empleados del importantísimo asunto de las quemadas para romper la creencia infundada de que este es un medio adecuado para la fertilización de las tierras y sobre todo para evitar los gravísimos daños que ocasiona á los sembrados este procedimiento.

En la época actual, han sido desastrosas las consecuencias de tales quemadas, por las grandes zonas destruidas y por el peligro inminente en que se han puesto varias poblaciones, de ser invadidas por el fuego.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos.---San José

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a. Sur, número 54

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Treffe". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente a la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesitan de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 12 Sur. ●●● Apartado 630

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente a sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 a quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor referido. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.



Sepulcro construido para la Iglesia parroquial de Heredia en

La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas y toda clase de trabajo de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

Antonio Lehmann

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.